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Con terror y frustración, me percato que 
en este espacio hablamos sobre los 
feminicidios en el país con frecuencia. 

Sin embargo, no hacer mención de estos 
cobardes asesinatos, además de representar 
una falta de respeto a la memoria de las 
víctimas, configuraría un acto de complicidad 
por guardar silencio ante la violencia que viven 
nuestras hermanas mexicanas.

Quintana Roo se tiñó de rojo al reportar 4 
feminicidios durante este fin de semana. 
Dos de estos deplorables sucesos causaron 
conmoción en la nación y el mundo por 
la brutalidad con la cual se cometieron. 
Las autoridades estatales aún no emiten 
información sobre los otros dos asesinatos.

El primero de estos feminicidios ocurrió en 
Tulum, donde cuatro elementos de seguridad 
pública asesinaron a Victoria Salazar al 
detenerla con exceso de violencia. Este crimen 
fue grabado por quienes se encontraban 
en el lugar de los hechos, y las imágenes se 
difundieron rápidamente en redes sociales y 
medios de comunicación.

En los videos se puede observaba a la víctima 
esposada en el suelo mientras una oficial 
postra una rodilla sobre su espalda. Después 
de gritar por algunos segundos, Victoria deja 
de reaccionar y los oficiales la suben cargada 
a la patrulla. Horas más tarde las autoridades 
confirmaron su muerte.

La Fiscalía General del Estado de Quintana 
Roo informó que los peritajes indicaban que 
Victoria Salazar sufrió de una fractura en la 
parte superior de la columna, lo cual le causó 
la muerte. Los 4 agentes involucrados en el 
homicidio ya se encuentran detenidos, y el 
director de Seguridad Pública y Tránsito de 
Tulum fue destituido por ser el responsable 
directo de los feminicidas.
Victoria Salazar tenía 36 años, era de 
originen salvadoreño y contaba con una visa 
permanente para residir en México desde el 
año 2016. El presidente de El Salvador, Nayib 
Bukele, reprochó lo ocurrido y anunció que 
cubriría los gastos de manutención de las dos 
hijas menores de edad de la víctima.

El mandatario salvadoreño también afirmó que 
la historia era más grande que lo informado 
por el gobierno mexicano hasta el momento. 
Si bien, esto fue negado por el Canciller 
Marcelo Ebrard, el gobierno de Quintana Roo 
detuvo a la expareja de Victoria Salazar al 
día siguiente por abusos físicos y sexuales 
en contra de la difunta y sus hijas. Según la 
información difundida, Victoria denunció a su 
expareja desde hace algunas semanas, pero 
las autoridades no hicieron nada al respecto 
y ahora se tomaron cartas en el asunto por la 
presión de El Salvador.

La segunda víctima de feminicidio en Quintana 
Roo durante este fin de semana fue Karla 
Moguel, quien era una joven yucateca de 29 
años que laboraba como taxista en la isla de 
Holbox. El cuerpo de la oriunda de Progreso 
fue encontrado en el mar, mutilado, atado de 
manos y con signos de violencia sexual; los 
testigos presentes describieron el hecho como 
un crimen extremadamente violento.  

Pocas horas después de que se encontrara 
el cuerpo de Karla Moguel, las autoridades 
confirmaron la captura del presunto feminicida.

Grupos civiles y colectivas feministas se 
reunieron en distintos municipios de Quintana 
Roo para protestar por los 4 feminicidios 
ocurridos durante el fin de semana. Algunos 
de estos grupos pidieron un juicio político en 
contra del gobernador Carlos Joaquín González 
por su negligencia ante la violencia que sufren 
las mujeres en la entidad.
Recordemos que apenas en noviembre del 
año pasado, el gobierno de Quintana Roo fue 
duramente criticado por reprimir con armas de 
fuego a feministas que se manifestaban para 
exigir justicia por los feminicidios perpetrados 
en la entidad y a reporteros que cubrían 
esta manifestación. Las autoridades se 
comprometieron a trabajar en los protocolos 
de actuación de los elementos de seguridad, 
pero hay dudas respecto al cumplimiento de 
este compromiso tras observar lo ocurrido en 
Tulum.

De igual forma, es prudente remembrar que 
los elementos de Seguridad Pública de Tulum 
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también demostraron deficiencias en su formación 
profesional hace unas semanas al detener a una 
pareja homosexual por realizar demostraciones 
de afecto en la vía pública. La detención se vio 
interrumpida cuando un grupo de civiles, enardecidos 
con la ignorancia de los policías, intervino por la 
fuerza para liberar a la pareja.

Es de interés nacional hacer un análisis sobre el 
gobierno del municipio de Tulum pues no es posible 
que, en un destino turístico consolidado, sean los 
elementos de seguridad quienes atenten contra la 
integridad y los derechos de las personas. Durante un 
periodo en el cual estamos batallando por levantar el 
turismo, se está poniendo en riesgo una fuente de 
ingresos económicos de suma importancia para el 
sureste mexicano.

Sería imposible mencionar en este espacio todos los 
feminicidios cometidos en México ya que se estima 
que 10 mujeres son asesinadas al día en el país. 
Entonces, procuramos señalar los casos que hayan 
generado reacciones en la prensa y la ciudadanía. 
El problema es que estos también son demasiados 
y desgraciadamente pierden contundencia al 
presentarse tragedias más actuales.

Por lo anterior, pasó casi desapercibido el asesinato 
de Ana Lilia en el centro del país; el cuerpo de la 
joven de 16 años fue encontrado en una cisterna el 
fin de semana luego de estar desaparecida desde 
el 21 de marzo. Asimismo, duró poco la indignación 
que generó ver a niñas cargar el ataúd de su amiga 
Wendy, la joven de 16 años que fue asesinada en el 
Estado de México la semana pasada.

No significa que el dolor sentido por estos crímenes 
sea falso o leve, sino que la constante exposición 
a noticias violentas no nos permite asimilar 
completamente un suceso antes que acontezca otro 
igual o más perverso.

El asesinato de Victoria Salazar nos indignó de 
sobremanera ya que fue cometido por agentes 
policiacos, mientras que el de Karla Moguel fue 
doloroso por tratarse de una hermana yucateca. 
Tristemente, la experiencia nos indica que la próxima 
semana nuestra atención estará postrada sobre la 
tragedia de ese momento. A pesar de esto, reconforta 
saber que estas frustraciones se acumulan, no 
se borran, pues las mexicanas ya demostraron 
que cuando el hartazgo es insoportable, tienen el 
potencial de paralizar el país para exigir justicia.
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Por Fernando Belaunzarán

OPINIÓN

La democracia le estorba. En la 
pretensión por hacerse de todo 
el poder no hay neutralidad 

tolerable. Las instituciones deben 
servir a los propósitos facciosos del 
grupo gobernante, pues no ganaron 
la Presidencia para que después 
otros tomen su lugar como resultado 
del juego democrático. Reiteran que 
su triunfo electoral es expresión 
de una “revolución pacífica” y eso 
significa lograr por las urnas lo que 
otros consiguieron con las armas: 
instaurar un régimen con hegemonía 
estructural del líder máximo.

El fin justifica los medios. No hay ley, 
norma o escrúpulo que los detenga. 
Evitan el debate racional porque eso 
los exhibiría y la simulación también 
les es útil; por eso optan por el insulto, 
la descalificación y la calumnia. En 
la retórica se asumen moralmente 
superiores para, sin reparo alguno, 
darse licencia de hacer todo lo que 
denunciaban cuando eran opositores. 
Pero, aunque hagan lo mismo, no 
son iguales, porque ellos se valen de 
las trampas para “el bien”, es decir, 
para acrecentar su poder y combatir 
con mayor fuerza a sus adversarios 
que representan “el mal”. Con esa 

El INE bajo asedio

El enfrentamiento con el árbitro se escala porque el 
propio presidente López Obrador insiste en entrometerse 
en la elección, pese a la prohibición constitucional y el 
acuerdo con los gobernadores que él mismo convocó, 
acusando, sin bases, al INE de participar en un malévolo 
plan para descarrilar su proyecto.
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justificación, Morena actúa como el viejo 
PRI, pero sin inhibiciones.

El INE incomoda al Presidente porque 
no lo controla. El partido oficial goza de 
una amplia mayoría legislativa que no 
corresponde a su votación y que rebasa 
por mucho el tope constitucional de 
sobrerrepresentación establecido en el 
artículo 54, que es del 8 por ciento. Hagamos 
a un lado que la izquierda, de cuya lucha se 
valió para escalar a donde hoy está, pugnó 
por la proporcionalidad pura y se opuso a la 
“cláusula de gobernabilidad” que estableció 
ese límite por considerar que distorsionaba 
la voluntad popular. Es grotesco que hoy 
defienda el fraude a la ley que le permitió 
traspasar la barrera estipulada hasta 
duplicarla, haciéndose la víctima de una 
delirante conspiración.

La mayoría de los mexicanos votó en la 
elección de diputados por una opción 

distinta a la coalición gobernante (57%) 
y, sin embargo, los sobrerrepresentados 
se dan el lujo de legislar en solitario. 
La democracia trata de incluir a las 
minorías, pero aquí tenemos a una que 
ignora al resto que, sumadas, tuvieron 
más sufragios. Gracias a la trampa, 
Morena rebasó la mitad más uno de 
los legisladores, lo que le ha permitido 
presidir la Jucopo durante toda la 
legislatura y administrar unilateralmente 
los recursos de la Cámara, a pesar de 
haber obtenido sólo el 37% de los votos. 
Menos mal que quieren acabar con los 
privilegios.

Aunque las decisiones del INE se toman 
de manera colegiada, los ataques del 
oficialismo se han centrado en su 
presidente, Lorenzo Córdova, y en el 
consejero Ciro Murayama, al grado de 
amagar con hacerles juicio político con la 
mayoría espuria que buscan mantener.

Peor aún es que Félix Salgado Macedonio 
amenace con impedir las elecciones si no 
le restituyen la candidatura que perdió, 
no por los testimonios de las víctimas 
que lo acusan de haberlas violado, sino 
por no presentar su informe de gastos de 
precampaña, negando haberla realizado 
cuando hay pruebas irrefutables que 
dan cuenta de cómo se promovió de 
cara a la supuesta encuesta que nadie 
conoce. Quienes traen la paranoia suelta 
buscando golpistas ya tienen por dónde 
empezar.

El enfrentamiento con el árbitro se escala 
porque el propio presidente López Obrador 
insiste en entrometerse en la elección, 
pese a la prohibición constitucional y 
el acuerdo con los gobernadores que él 
mismo convocó, acusando, sin bases, 
al INE de participar en un malévolo plan 
para descarrilar su proyecto. Calificó 
que bajaran a Salgado Macedonio como 
“atentado a la democracia” y lo comparó 
con su desafuero, no obstante que la 
ley no da espacio para la graduación 
de la sanción por omitir el informe de 
precampaña. Quisiera que el instituto 
actuara como el TEPJF, que hasta cambia 
de criterio en la misma sesión para 
complacerlo, como lo vimos en la entrega 
y rechazo de registros de partido según 
las filias y fobias de Palacio Nacional.

Es previsible que el sometido Tribunal 
eche abajo las resoluciones que tanto 
molestaron al Ejecutivo, pero la erosión 
de la democracia se agudizará con el 
escarnio al INE, promovido desde el poder 
político. Y no hemos visto lo peor.

El INE incomoda al 
Presidente porque 
no lo controla.
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Hace muchos ayeres, uno de 
mis maestros nos enseñó que 
tus derechos terminan donde 

comienzan los míos. No encontré 
entonces, ni la hallo ahora, oposición 
alguna a discernimiento tan claro y con 
esto he vivido, esa ha sido mi norma para 
llevar la vida en paz.

Hace ya un año pasadito gobernantes y 
gobernados comenzamos una lucha con 
miras a vencer a un bicho que oficialmente 
ha cobrado más de 300,000 vida en el país 
y entre las armas disponibles la de mayor 
eficacia es: “quédate en casa”.

Aún en casa, lo recomendable, lo 
indispensable para cuidar de nuestros 
seres queridos si estas contagiado, es 
el aislamiento total y absoluto, ningún 
contacto con nadie o transmitiremos el 
virus del Covid a velocidad incontrolable: 
de mi para ti, de ti para el vecino, y del 
vecino al cementerio.

A esas medidas personales se unen 
mil más como los cierres hasta de los 
templos en esta Semana Santa y el de 
las principales playas del Estado. La 
Policía nos vigila y nos sanciona si no 
obedecemos, y las funerarias se frotan 
las manos con tanta demanda de ataúdes.

Y hoy, de pronto, como si esperara 
un premio por su decisión, o una 

condecoración como adalid del sufragio, el 
Iepac nos sorprende con la incomprensible 
medida de que los enfermos de Covid 
pueden acudir a las urnas a “ejercer sus 
derechos” en la próxima elección del 6 de 
junio.

Si la urgencia sanitaria es que dichos 
enfermos no salgan de los cuartos de sus 
casas para no contagiar a sus familiares 
y evitar la proliferación del virus, imagine 
usted que su vecino en la cola o en la 
casilla electoral sea un “coviteado”.

Así nos bañen con sanitizante a la entrada 
de las mesas de votación, el Iepac quiere 
que corramos un riesgo innecesario que 
podría llevarnos al panteón, y no hablo en 
forma figurativa. En el interior del Estado 
el índice de fallecimientos por contagio 
rebasa a veces al 50 por ciento.

Por tanto, yo acuso al Iepac de intento 
de genocidio; pido y exijo con firmeza 
que reconsidere su decisión de convocar 
a los enfermos a votar y espero que las 
autoridades de salud tomen cartas en el 
asunto.

Ah, y pido a Dios por las y los consejeros 
del Iepac autores de tan flamante 
decisión, para que el virus les sea ajeno, 
sobre todo que muchos están pasaditos 
de peso (de pesos no se).

OPINIÓN OPINIÓN 

YO ACUSO
Por Manuel Triay Peniche

Correo: manueltriay@hotmail.com
@mtriaypeniche
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CLAROSCURO

Los comicios de este año tienen un 
significado que no deja lugar a dudas: 
hay que rescatar el Congreso.

El presidente Andrés Manuel López 
Obrador está colérico y los datos que 
tiene lo han puesto de tan mal humor 
que tira golpes y puñetazos con todo el 
erario público a su servicio a quienes no 
comparten la historia oficial o se atreven 
a acreditar que no existe o es mentira lo 
que él pregona todas las mañanas.

Gobernar siempre tendrá un costo más 
para aquellos que ofrecieron todo y poco 
han cumplido.

Los periodistas, quienes tenemos años 
dedicados a esto, estamos curtidos 
contra el ánimo de los poderosos, pero 
ello no significa que dejemos de hacer 
nuestro trabajo: cuestionar los resultados 
cuando no los haya y ponderar cuando el 
trabajo bien hecho de buenos frutos para 
los gobernados.

Me tocó ser reportero de Palacio 
de Gobierno en Mérida durante las 
administraciones de Víctor Cervera 
Pacheco, de Dulce María Sauri, de 
Federico Granja Ricalde, y casi nada en 
la de Patricio Patrón Laviada. Me tocó 
reportear también en el Quintana Roo de 
Miguel Borge Martín, de Mario Villanueva; 
en Campeche de Abelardo Carrillo Zavala, 
Jorge Salomón Azar García, Antonio 
González Curi, Jorge Carlos Hurtado, 
Fernando Ortega Bernés, Alejandro 
Moreno Cárdenas y Carlos Miguel Aysa 
González.

De todos y cada uno de ellos tengo una 
opinión bien cimentada que parte no sólo 
de su actuación como gobernadores sino 
también del trato que cada uno de ellos 
tenía con los medios.

Conocí a Miguel de la Madrid, traté con 
frecuencia a Carlos Salinas de Gortari, a 
Ernesto Zedillo y tuve trato con Vicente 
Fox Quezada, Felipe Calderón y Enrique 
Peña Nieto, pero ni uno como presidente 
con Andrés Manuel López Obrador. A los 
antecesores del actual los conocí antes 
de fueran presidentes y sólo a López no 
lo he tratado con esa investidura que, 
desde mi personal percepción, vaya que 
le quedó grande en resultados y chica en 
poder para sus aspiraciones autocráticas.

Decía mi abuela que el que mucho 
presume es que carece de ello y no hay 
refrán perdido. El que decía que gobernar 
era cosa de sentido común, quedó claro 
que su idea de ser 10 por ciento eficiente 
y 90 por ciento honesto no sólo le ha 
quedado coja al país sino que también eso 
ha sido una mentira. En su gobierno, ha 
aumentado la corrupción y el fomento a 
la impunidad más que nunca en la familia 
presidencial: los delitos de otros se han 
convertido en virtudes familiares. El peor 
de los ejemplos.

El hombre que gobierna México no 
tiene nada que ver con el que recorría 
México los últimos 18 años y hablaba de 
democracia, de excesos, de mediocridad y 
de tener un remedio y una medicina para 
cada mal. Hay un impostor en Palacio si 
nos atenemos a lo que dijo y a lo que se 
promueve desde la sede del Ejecutivo.

El gobierno del humanista dejó sin 
medicinas a niños con cáncer, sin refugio 
a mujeres maltratadas, sin guarderías 
a madres trabajadoras, sin empleo a 
12 millones de mexicanos, sin apoyo a 
un millón de micro empresas y sin un 
miembro de la familia a más de 300 mil 
victimas del Covid-19 además de los 41 
mil en 2020 asesinados por el crimen y 
la violencia que campea por el país entre 
ellos más de 11 mujeres asesinadas diario 
en el país.

Lejos de disminuir los delitos contra las 
mujeres han crecido exponencialmente: 
411 en 2015; 605, en 16; 742, en 17, en 
2018 fueron 893, hasta 940 en 2019 y 
860 hasta noviembre de 2020, tan sólo 
en feminicidios. En homicidio doloso la 
cifra llegó a 2,567 tan sólo en 2020. Lo 
bueno es que el presidente se declara 
no sólo humanista sino feminista, pero 
en los hechos su administración no 
tiene políticas públicas para reducir esta 
incidencia.

El desmantelamiento del país continúa 
gracias a que tiene un Congreso que le 
aprueba sus leyes sin modificarles una 
coma aunque esas mismas violente la 
Constitución, esa que él juro proteger 
y hacer valer además de sus leyes 
secundarias.

López Obrador no soporta nada que le 
quite poder, nada que cuestione su visión 

UnA decisión de futuro

López Obrador no soporta 
nada que le quite poder, 
nada que cuestione su 
visión del país que él quiere 
aunque con ello vaya en 
contra de lo que el mundo 
está promoviendo hoy.
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del país que él quiere aunque con ello 
vaya en contra de lo que el mundo está 
promoviendo hoy.

En estas elecciones, el país necesita 
librarse de fanatismo militante y llevar al 
Congreso a diputados federales y locales 
que estén dispuestos a decirle que no al 
presidente; que quieran no sólo negarle 
el voto sino también que sean capaces 
de explicar el por qué no y el daño que se 
haría al país al votar por las leyes que se 
promueven desde la presidencia.

El presidente López Obrador no escucha, 
no atiende y paga con amparos sus 
decisiones que violentan la ley. Se firmaron 
tratados comerciales con el mundo, pero 
el mundo del presidente termina en la 
frontera y no entiende el valor del dinero 
en el tiempo y menos las cláusulas de 
los contratos que obligan a las partes a 
cumplirlos.

Votemos por el NO a las ideas del 
presidente, votemos por llevar a diputados 
federales y locales que estén dispuestos a 
no dar su voto al poderoso sino a la razón 
y a las propuestas que nos beneficien a 
todos.

En Campeche

Este lunes 29 de marzo, al primer minuto, 
empezó la campaña política que confronta 
a dos visiones distintas del futuro de 
Campeche. Por un lado, la alianza del PRI-
PAN-PRD que postula a Christian Castro 
Bello para un gobierno de coalición y por 
el otro a Morena que hace lo propio con 
Layda Elena Sansores cuya oferta es traer 
a Campeche los resultados y la filosofía 
política de la Cuarta Transformación.

En la alianza, los arreglos y acuerdos 
políticos de tres fuerzas políticas que 
siempre fueron opuestas se logró 
sin grandes sobresaltos. No tuvimos 
información de grandes desprendimientos 
y la visión de sus dirigentes es que siempre 
se privilegió la coincidencia por lo que 
sólo tuvieron que librar sus diferencias 
naturales.

En Morena, la situación no fue distinta 
a la que vivió ese partidos en los 15 
estados donde se postula candidato a la 
gubernatura y a los otros en los que no 
hay una disputa por el control del ejecutivo 
local: violentos pleitos, enfrentamientos 
y una división que sirvió para una salida 
masiva de militantes fundadores y la 
presencia del crimen organizado.

En el país, Morena tenía una sorpredente 
ventaja en 14 de 15 estados y esta la fue 
perdiendo al extremo de que hoy sólo 
en ocho sostiene una ventaja superior al 
empate técnico.

Según la encuesta nacional de Demoscopia 
Digital, Morena sostiene su ventaja en 9 
entidades pero no es la misma cuando se 
pregunta por el partido y por el candidato.

Las cifras varían: a 70 días de la elección 
en Campeche la coalición tiene 30.8% 
mientras Morena y PT 29.5%; cuando se 
preguntar por sus candidatos, Castro tiene 
28.7% y Sansores 26.4%.

En enero 4 pasado la alianza tenía 25.8% 
de las preferencias, mientras Morena/PT 
41.3%; en el muestreo por persona Layda 
llevaba en ese mismo muestreo 35.4% 
mientras Castro 27.5%.

Los números dejan ver con claridad que no 
es lo mismo la popularidad del candidato 
que la del partido y precisamente en ello se 
basa la campaña para tratar de consolidar 
esas preferencias con candidatos que 
sumen y puedan crecer y consolidar la 
preferencia electoral.

Hoy, en Campeche se enfrentan dos 
proyectos: uno que mira al futuro y 
que integra a toda la oposición y uno 
que se basa en la oferta política de la 
Cuarta Transformación que significa la 
recuperación de privilegios de personajes 
políticos cuya vida giró en torno del poder 
público.

Una estampa que narra con detalle los 
estilos que ha usado Layda y su familia 
para destacar en política: en 1985 fue 

candidata a diputada por un distrito de 
la Ciudad de México, donde siempre ha 
vivido. Perdió ante el panista Miguel Ángel 
Conchello y Sansores volvió, como hizo 
años atrás, a amenazar con salirse del PRI.

En esa ocasión, fue Víctor Cervera 
Pacheco, muy cercano a él, a quien se le 
pidió convencerlo para que hiciera pública 
su militancia.

En 1988 en la campaña presidencial del PRI, 
Manuel Camacho, secretario general, viajó 
a Campeche a saludarlo y ahí El Negro lo 
convenció de su liderazgo y fue que Layda 
llegó a diputada federal plurinominal en 
la legislatura 1991-94, en momentos en 
que era candidato a gobernador Jorge 
Salomón Azar García.

El 14 de agosto de 1991, Sansores Pérez 
convocó a una rueda de prensa en la que 
pidió a los priistas que “no pierdan el amor 
a la camiseta. No puede ser bien visto por 
el pueblo el cambio de camiseta, como si 
los partidos políticos fueran equipos de 
béisbol. Hay que desconfiar de todos esos 
políticos que a última hora se dan cuenta 
de que estaban en el camino equivocado. 
Yo nací priista y pienso morir priista”, 
sentenció 

El Negro Sansores quien el 6 de julio de 
1997 renunció luego de votar por ese 
partido por última vez y no por su hija 
postulada a la gubernatura por el PRD.

De ambas propuestas, Sansores sólo 
habla del combate a la corrupción y 
parafrasea al presidente en cada una 
de sus argumentaciones. Ella, testigo 
presencial del enriquecimiento familiar 
durante el gobierno de su padre, lo señala 
como “la ceiba” que le da cobijo porque 
“debajo de ella nada crece”.

Hoy, de nuevo, la hija del privilegio viene 
a Campeche a hablarle a los más jodidos 
de lo difícil que es vivir en la marginación, 
en la pobreza, de la que responsabiliza 
a un gobierno que no es el de ellos –no 
ha llegado en tres ocasiones- ni el de su 
padre aunque no omite hablar de esos 90 
años de priismo en los que los Sansores 
fueron engranajes básicos en Campeche.

Hoy cuando una apuesta es un gobierno 
de coalición que incluya a todos, Layda 
habla de traer a Campeche la Cuarta 
Transformación cuya característica 
principal es, precisamente, someterse a 
la obediencia del poder presidencial, ese 
poder que es responsable del Campeche 
postrado que padecemos, del que ellos 
también usufructuaron fortuna.
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La Semana Santa de este año, atípica debido a la 
pandemia: Mons. Jorge Carlos Menéndez Moguel

En este Semana Santa necesitamos 
oxigenar de fe nuestra vida, sobre 
todo en estos momentos de dolor, 

de incertidumbre aún, de tristeza pero 
también de esperanza. “Hay que dejar 
que el resucitado llene nuestro corazón 
para soñar y llegar poco a poco a un 
nuevo amanecer”.

Afirmó lo anterior Mons. Jorge Carlos 
Menéndez Moguel en su acostumbrado 
mensaje de Semana Santa para LA 
REVISTA PENINSULAR y en entrevista 
compartió el programa de actividades 
que se realizarán en Yucatán con motivo 
de la Semana Mayor y que se verán 
modificadas o canceladas –en algunos 
casos- debido a las restricciones 
sanitarias ocasionadas por la pandemia 
del Coronavirus.  
 
Al respecto, Mons. Menéndez Moguel 
nos dice lo siguiente: 

En medio de la pandemia hay que 
recordar que aunque seguimos con 
muchas alertas y cuidados tendremos 
la fortuna de celebrar el culto con 
algunas restricciones pero ya podemos 
hacerlo de manera pública en las 
capillas, parroquias y rectorías de la 
Arquidiócesis.  

“El año pasado estábamos 
enclaustrados y tuvimos que celebrar 
a puerta cerrada, resguardados, los 
oficios de la Semana Mayor”.

EspecialEspecialESPECIAL

OXÍGENO DE FE
Especial  / La Revista 

“EL JUEVES SANTO TRADICIONALMENTE 
SE DISTINGUE COMO UN SIGNO QUE SE 
HACE UNA VEZ AL AÑO, SIGNIFICANDO Y 
SIMBOLIZANDO EL MANDATO DEL AMOR 
QUE SE INSTITUYE EN ESA ÚLTIMA CENA 
CON EL LAVATORIO DE PIES, ESTE AÑO SE 
SUPRIME ESE SIGNO”.
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La Semana Santa de este año, atípica debido a la 
pandemia: Mons. Jorge Carlos Menéndez Moguel

OXÍGENO DE FE

Este año el Arzobispo nos ha dado 
instrucciones pertinentes de tener 
todos los cuidados sanitarios y 
teniendo como prioridad la vigilancia 
de la salud de los feligreses.

Hay algunas cosas que condicionan 
el culto de esta Semana Santa en las 
actuales circunstancias: Una es que 
se mantiene el 30% de capacidad en 
los sitios donde vamos a celebrar 
los oficios, aunque haya un gran 
número de personas que quieran 
asistir solamente se va a permitir 
el acceso al 30% de la capacidad 
de los espacios, eso lo estuvimos 
haciendo desde el 15 de septiembre 
pasado, eso no se ha modificado, de 

tal manera que la gente ya sabe de 
esta restricción.

Y por otra parte, los oficios los vamos 
a reducir a su mínima expresión y 
me refiero a que el Jueves Santo 
tradicionalmente se distingue como 
un signo que se hace una vez al 
año, significando y simbolizando el 
mandato del amor que se instituye 
en esa última cena con el lavatorio 
de pies. Este año se suprime ese 
signo, y dado que es opcional, pues 
se suprime por cuestión de las 
medidas de higiene y sana distancia.

Pero lo que si se mantiene abierto 
de la misma manera, es la misa 

“HAY QUE DEJAR QUE EL RESUCITADO LLENE 
NUESTRO CORAZÓN PARA SOÑAR Y LLEGAR 
POCO A POCO A UN NUEVO AMANECER”.
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del Jueves Santo, que es preciosa, 
la institución de la eucaristía y el 
mandamiento del amor y la institución 
del sacramento del orden sacerdotal.

Otra cosa que el Jueves Santo vamos 
a tener que suprimir dolorosamente, 
porque es algo que gusta mucho a los 
feligreses, es que después de la misa 
no habrá la tradicional visita de las 
Siete Casas, es decir, que terminada 
la misa no habrá el traslado solemne 
al Sagrario sino que se resguarda al 
santísimo sacramento como la misa 
ordinaria de todos los días.

Todas estas restricciones 
y adecuaciones obedecen 
estrictamente a las medidas que 
se nos instruyeron a fin de evitar la 

concentración de personas en un 
solo lugar, expuso el entrevistado.

Por lo que respecta al Viernes Santo, 
que es el único día que no se celebra 
el oficio de la misa, sí se celebrarán 
los oficios propios de este día, en 
ese sentido cada parroquia se ha 
organizado para celebrar el viacrucis, 
no obstante, el Arzobispo también 
ha girado instrucciones para que 
igual que las demás celebraciones 
todo se lleve a cabo con la asistencia 
permitida del 30% de la capacidad de 
los espacios públicos y guardando la 
sana distancia.

“No habrá Viacrucis en las calles, 
ni aquellos Viacrucis vivientes que 
concentran a tanta gente, este año 
no se llevarán a cabo”.

Más adelante, Mons. Menéndez 
Moguel señaló que lo que sí se 
realizará será el rezo del Viacrucis, 
muy probablemente dentro de los 
templos parroquiales… “Y en torno a 
las 3 de la tarde se van a celebrar los 
oficios propios de la pasión y muerte 
de Cristo”.

De igual forma, este año se va a 
suprimir el ritual del Viernes Santo 
la adoración de la Santa Cruz, que es 
un momento de respeto, de silencio 
en el que nos acercamos y besamos 
la imagen de Cristo, este ritual se 
suprime también.

Ya en la noche del Viernes Santo, cada 
parroquia rezará el acostumbrado 
rosario de pésame y también se 
suprime la Marcha del Silencio, 
en aquellos lugares donde se 
acostumbraba.

Para el Sábado Santo que es el Sábado 
de Gloria, igual con una capacidad 
limitada al 30% se realizará la 
ceremonia del Fuego Nuevo, que es 
cuando se enciende el cirio pascual 
con las luces apagadas y se van 
prendiendo de forma muy cuidadosa 
las velas de los feligreses, en esa 
misma ceremonia habrá la bendición 
del agua.

Finalmente, nuestro entrevistado 
comentó que para el Domingo de 
Resurrección cada parroquia y capilla 
tiene bien definida sus horarios de la 
celebración de la santa misa.

EspecialEspecialESPECIAL

“EN ESTE SEMANA 
SANTA NECESITAMOS 
OXIGENAR DE FE 
NUESTRA VIDA, 
SOBRE TODO EN 
ESTOS MOMENTOS 
DE INCERTIDUMBRE 
Y TRISTEZA PERO 
TAMBIÉN DE 
ESPERANZA”.
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Por: Eduardo Ruíz-Healy.
Twitter: @ruizhealy
Facebook: Eduardo J Ruiz-Healy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com

OPINIÓN

No es cierto que la economía 
mexicana vaya a recuperar 
sus niveles prepandémicos 

a mediados de este año, como 
lo aseguró el presidente Andrés 
Manuel López Obrador al dar uno 
más de sus informes trimestrales 
que no pasan de ser un resumen de 
lo que de lunes a domingo de cada 
semana dice en sus conferencias de 
prensa matutinas e innumerables 
discursos que pronuncia a lo largo 
y ancho del país.

Esta semana, como le ha dado 
por hacerlo durante las últimas 
semanas, se refirió al producto 
interno bruto, medición que para él 
no era importante cuando debido 
a sus malas políticas económicas 
llevó al país a una recesión en 2019, año en que la economía 
decreció 0.1%. Entonces decía que el PIB solo medía el 
crecimiento pero no el desarrollo y el bienestar.

Ahora, cuando los diversos pronósticos indican que la 
economía mexicana crecerá a una tasa no vista desde hace 
años, resulta que el PIB sí es bien importante.

El cambio de actitud del presidente es una muestra 
más de como los políticos, sobre todo los populistas, 
acomodan sus planteamientos a las circunstancias. Un 
buen ejemplo de esta capacidad de cambiar puntos de 
vista según sea conveniente lo dio Donald Trump, quien 
cuando fue candidato presidencial aseguró que la tasa 
de desempleo en su país era mucho más alta que lo que 
indicaban los informes oficiales que entonces calificaba 
como amañados, informes que dio como válidos y certeros 
apenas se sentó frente al escritorio de la Oficina Oval de la 
Casa Blanca.

¿Crecerá 5% el PIB este año, como lo aseguró ayer Andrés 
Manuel? Veamos que dicen los expertos nacionales y 
extranjeros:

El Banco de México revisó recientemente al alza su 
estimado, de 3.3% a 4.8%. Es más, digo que el PIB podría 
crecer entre un 2.8% y un 6.7%.

El Fondo Monetario Internacional también revisó al alza su 
pronóstico, al 4.3%.

FocusEconomics también revisó hacia arriba y al igual que 
el FMI, su nuevo pronóstico es de 4.3%.

Banco Mundial anunció que su pronóstico para México es 
del 4.5%.

La Encuesta sobre las Expectativas de los Especialistas 
en Economía del Sector Privado realizada por el Banco de 
México en febrero pasado indicaba que estos expertos 
prevén que el PIB crezca 3.88%. Dentro de unos días se 
difundirán los resultados de la encuesta de marzo y es 
probable que la cifra también sea mayor.

La consultora Deloitte estima un crecimiento del 3.7%.

El portal alemán de estadista Statista pronostica un 3.5%.
BBVA Research redujo su estimado del 3.7% al 3.2%.

La Organización para la Cooperación y el Desarrollo 
Económicos (OCDE) mantiene su pronóstico del 3.6%.

Como puede observarse, los pronósticos varían y por 
amplios márgenes, lo que no significa que México no pueda 
crecer 5% este año, como lo afirmó AMLO. Sin embargo, si 
bien es posible alcanzar ese porcentaje, para muchos es 
poco probable lograrlo.

Y, en que la economía mexicana alcance niveles 
prepandémicos a mediados de este año, como también dijo 
el presidente, eso no solo es imposible sino totalmente 
improbable.

Para la mayoría de los analistas, mexicanos y extranjeros, 
es probable que hasta 2025 el PIB de nuestro país logre 
alcanzar su nivel de 2018, lo que significaría que el sexenio 
de la 4T será un periodo perdido para la economía nacional.

Los pronósticos económicos de AMLO



Semanario de Información y Análisis Político16

La infraestructura vial en Mérida 
se continúa fortaleciendo 
para una movilidad más ágil y 

segura, tanto para peatones como 
para automovilistas, luego de que 
el Gobernador Mauricio Vila Dosal 
y el Alcalde Renán Barrera Concha 
entregaron los trabajos de construcción 
del Paso Superior Vehicular Avenida 
70 del complejo habitacional Ciudad 
Caucel, una de las zonas de la ciudad 
que registra mayor crecimiento.   
 
Vila Dosal y Barrera Concha 
inauguraron esta nueva obra, ubicada 
en el kilómetro 1 de la carretera Mérida-
Tetiz, con la que se otorga una solución 
vial a este punto de la capital yucateca, 
en donde a diario se presentaban 
accidentes de tránsito debido a que 
es una arteria que comunica, además 
de este polígono habitacional, hacia el 
corredor industrial de Hunucmá y otros 
municipios y comunidades del poniente 
del estado.    

El paso superior vehicular entregado 
por el Gobernador y el Alcalde meridano 
abarca 1.3 kilómetros de longitud con 

sus rampas de acceso y descenso, más 
su estructura. En su construcción se 
destinaron recursos por más de 122 
millones de pesos y se generaron una 
importante cantidad de fuentes de 
empleo. 
 
La obra también incluyó 3.6 kilómetros 
de vialidades complementarias, entre 
la glorieta, calles laterales, radios de 
giro, así como accesos para beneficiar a 

Especial / La Revista 

OPINIÓN GOBIERNO DEL ESTADO

Nueva infraestructura vial para 
una movilidad más ágil y segura 

en el poniente de Mérida

EL GOBERNADOR MAURICIO 
VILA DOSAL Y EL ALCALDE 
RENÁN BARRERA CONCHA 
ENTREGARON LOS TRABAJOS 
DE CONSTRUCCIÓN DEL 
PASO SUPERIOR VEHICULAR 
AVENIDA 70 DEL COMPLEJO 
HABITACIONAL CIUDAD 
CAUCEL.
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miles de personas que a diario circulan 
por este lugar, precisó el titular de la 
Secretaría de Obras Públicas (SOP), 
Virgilio Crespo Méndez al dar detalles 
de esta nueva infraestructura vial.
 
El Alcalde Renán Barrera dijo que las 
mejoras a la movilidad e infraestructura 
vial realizadas por el Gobierno del 
Estado contribuyen a hacer más 
eficiente y seguro el flujo vehicular, 
optimizando el tiempo de traslado en la 
ciudad.
 
En ese sentido, felicitó al Gobernador 
Mauricio Vila por privilegiar obras 
en favor de la población de la capital 
del estado haciéndola una urbe más 
innovadora y mejor desarrollada.
 
“El acceso a la movilidad es uno de 
los temas importantes de la Nueva 
Agenda Urbana, que plantea modelos 
favorables para el desarrollo de las 
ciudades y sus habitantes en los marcos 
sociales, ambientales y económicos y 
eso solo se puede lograr si los gobiernos 
trabajan unidos”, enfatizó.
 
Comentó que la construcción y puesta 
en marcha de este puente era una obra 
muy necesaria para la ciudad debido 
a que esta zona de Ciudad Caucel se 
registra una elevada afluencia vehicular.
 
Ante el gerente de la División Peninsular 
de la Comisión Federal de Electricidad 
(CFE), Hugo Bernal Díaz y el director 
del Centro Yucatán de la Secretaría de 
Comunicaciones y Transportes (SCT), 
Luis Manuel Pimentel Miranda, Crespo 
Méndez explicó que, como resultado 
de las gestiones del Gobernador ante el 
Fondo Metropolitano se pudo realizar 
este paso superior vehicular en esta 
zona que, año con año, incrementa su 
actividad y, por ende, su flujo vehicular.

 “Esta obra fue realizada en un momento 
importante y adecuado, a fin de brindar 
seguridad a todos los que realizan tanto 
trayectos cortos como largos en esta 
vialidad, ya que es una carretera que 
está adquiriendo vocación industrial 
ya que sirve para para dar servicio a 
municipios como Ucú, Hunucmá, Sisal, 
Umán, por mencionar algunos, indicó el 
titular de la SOP.
 
En ese marco, el funcionario estatal 
detalló que, para la realización de esta 
infraestructura vial, fue importante la 
colaboración de la CFE para resolver el 
tema de electricidad, ya que se tuvieron 
que instalar dos torres para elevar las 
líneas de alta tensión y fue necesario 
trabajar la transformación de media 

tensión, la cual pasó de ser aérea a 
subterránea. Del mismo modo, agregó, 
se trabajó en la protección de la línea de 
conducción de agua potable, ya que era 
necesario para realizar estos trabajos.
 
Posterior al corte de listón inaugural, 
Vila Dosal, junto con Barrera Concha, 
el titular de la Secretaría de Seguridad 
Pública (SSP), Luis Felipe Saidén Ojeda, 
el empresario yucateco Armando 
Palma Vargas y el presidente local de 
la Cámara Mexicana de la Industria de 
la Construcción (CMIC), Raúl Aguilar 
Baqueiro, recorrió el cuerpo elevado del 
paso vehicular para inspeccionar los 
trabajos entregados.

A LA CONSTRUCCIÓN DE ESTA OBRA SE DESTINARON 
RECURSOS POR MÁS DE 122 MILLONES DE PESOS Y SE GENERÓ 
UNA IMPORTANTE CANTIDAD DE FUENTES DE EMPLEO. 

EL PASO SUPERIOR VEHICULAR ABARCA 1.3 KILÓMETROS 
DE LONGITUD CON SUS RAMPAS DE ACCESO Y DESCENSO, 
MÁS SU ESTRUCTURA.
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Desde el inicio de esta 
administración, el Ayuntamiento 
ha hecho énfasis en la 

austeridad, honradez, honestidad 
y eficiencia, pero especialmente 
ahora, ante el panorama de la actual 
pandemia, que nos ha impulsado a ser 
más creativos y eficientes en todos 
los rubros, privilegiando el gasto hacia 
obras y servicio y reduciendo el gasto 
corriente siempre con miras al bien de 
la ciudadanía, aseguró el alcalde Renán 
Barrera Concha.

Al presidir la VIII Sesión Ordinaria del 
Consejo Consultivo del Presupuesto y 
Ejercicio del Gasto Público del Municipio 
de Mérida 2018-2021, el Concejal 
remarcó que su administración ha 
buscado las herramientas necesarias 
para una mejor administración de los 
recursos públicos.

En su mensaje, Barrera Concha indicó 
que los retos de este 2021 son mayores 
que en años anteriores al entrar en vigor 
disposiciones de la Ley de Disciplina 
Financiera en todos los capítulos de gasto 
en general, pero particularmente en 
rubros como el Capítulo 1000 de Sueldos, 
Salarios y Prestaciones al personal, con 
restricciones para su incremento.

—Este ejercicio ya lo veníamos 
realizando con anterioridad. En esta 
administración no se ha presentado 
incremento de salarios a funcionarios 
de alto nivel y sí en cambio hemos 
buscado que haya un acortamiento de 
la brecha entre los que menos ganan y 
el que más ingresos percibe —refirió.

Mencionó que en el Consejo Consultivo 
de Presupuestos se conformó un Comité 
de Obras y Servicios, y un Comité de 
Administración y Finanzas, integrado por 
miembros de Cámaras, Asociaciones y 
organismos de la Sociedad Civil expertos 
en materia Administrativa, Financiera y de 
Obras y Servicios.

Estos coadyuvan, proponen y nos apoyan 
con su experiencia y especialización, 
a alcanzar los objetivos mediante la 

implementación de mecanismos de 
austeridad y eficiencia de los recursos 
presupuestales, privilegiando las obras 
y servicios públicos para la ciudadanía, 
añadió.

Durante la sesión, realizada de manera 
virtual, se presentó un informe de la 
situación financiera del municipio de 
Mérida, mediante los comparativos del 
presupuesto aprobado para el ejercicio 
2021 y las respectivas modificaciones 
presupuestales a la fecha derivadas 
de incremento o decremento de las 
distintas fuentes de financiamiento.

Asimismo, se expusieron los 
comparativos del presupuesto ejercido 
a la fecha y del presupuesto modificado 
y comprometido a la fecha de la sesión.

Se indicó que el techo financiero del 
Ayuntamiento de Mérida, presentó 
desde su aprobación una disminución 
con respecto al ejercicio 2020, derivado 
del impacto de la pandemia por COVID-
19 en la recaudación de los distintos 
impuestos y derechos municipales, a 

razón del 11.2% comparado con el año 
anterior.

De igual forma, hubo un impacto en 
el presupuesto 2021 derivado de la 
caída estimada de las Participaciones 
Federales en un 2.8% con respecto al 
año anterior.

También existe una reducción en las 
aportaciones federales de un 1.6% con 
respecto al ejercicio anterior. 

Los saldos presupuestales del ejercicio 
2020 se transfirieron a través de los 
diversos contratos de bienes, servicios 
y obra pública, por 470 millones de 
pesos, de las distintas fuentes de 
financiamiento.

Al cierre del mes de febrero, el ejercicio 
del presupuesto llevaba un avance del 
24%, es decir, 649 millones de pesos, 
siendo el rubro con mayor ejercicio el 
relativo a la Obra Pública, con un avance 
del 27%, por un monto de 100 millones 
de pesos. 

Cabe señalar que, a pesar del impacto 
de la pandemia en las finanzas 
municipales, no se han mermado los 
servicios públicos ni ha disminuido 
la inversión en obra pública, ya que 
el Ayuntamiento sigue cumpliendo 
puntualmente los compromisos 
derivados de las licitaciones y 
contrataciones para la prestación de los 
servicios en beneficio de la ciudadanía.

Especial / La Revista 

OPINIÓN AYUNTAMIENTO DE MÉRIDA 

Los retos para 2021 son mayores 
que antes al entrar en vigor la 
Ley de Disciplina Financiera

EL ALCALDE DE MÉRIDA, RENÁN 
BARRERA CONCHA, PRESIDE 
LA VIII SESIÓN ORDINARIA DEL 
CONSEJO CONSULTIVO DEL 
PRESUPUESTO Y EJERCICIO DEL 
GASTO PÚBLICO DEL MUNICIPIO 
DE MÉRIDA 2018-2021.
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“Tenemos que seguir cuidando mucho la salud, pero al 
mismo tiempo continuar avanzando en la reactivación 
económica del estado”, recalcó el gobernador Carlos Miguel 

Aysa González durante una gira de trabajo por los municipios 
de Dzitbalché y Calkiní, donde inauguró la rehabilitación de un 
campo de béisbol, la reconstrucción de una cancha techada 
de usos múltiples y un albergue comunitario para mujeres 
embarazadas, en donde se ejercieron seis millones 288 mil 434 
pesos.

El mandatario estatal, acompañado de su esposa Victoria 
Damas de Aysa, presidenta del patronato del Sistema DIF Estatal, 
sostuvo que estar muy activos como gobierno es fundamental 
para avanzar de manera segura hacia un mejor horizonte para 
todos, pero ante esta contingencia sanitaria, hay que hacerlo 
con prudencia y con todas las medidas preventivas. “Yo estoy 
seguro de que saldremos adelante como un estado más fuerte, 
porque a pesar de la pandemia hemos continuado trabajando 
de manera muy intensa para mejorar las condiciones sociales 
de todos los campechanos”, puntualizó.

Tras el corte del listón inaugural de la cancha techada, y en 
presencia también del secretario general de Gobierno, Jorge 
Argáez Uribe, el alcalde Roque Sánchez Golib precisó que en 
lo que va de la administración de Carlos Miguel Aysa González, 
en el municipio se han rehabilitado y construido 17 espacios 
deportivos y están en proceso cuatro más.

Por su parte, el presidente del comité municipal de Dzitbalché, 
Carlos Sánchez Flores, reconoció que el gobernador atiende de 
manera directa a la gente y escucha sus demandas para darles 
respuestas, como sucedió en una pasada visita por Dzitbalché, 
donde se comprometió a rehabilitar el campo de béisbol. 

El jefe del Ejecutivo estatal primero inauguró, en Dzitbalché, 
la rehabilitación del campo de béisbol “Amílcar Escalante” el 
que se invirtieron dos millones 970 mil 305 pesos; los trabajos 
consistieron en cambio de techumbre, aplicación de pintura 
en general, colocación de malla protectora, rehabilitación de 
baños e instalación eléctrica. En el lugar, Aysa González platicó 

con los integrantes de los equipos Guerreros de Dzitbalché 
y Confecciones Tonín Caamal, quienes se enfrentarían esta 
misma tarde en un triangular.

Más tarde, en la cabecera municipal, a un costado del Hospital 
de Calkiní, inauguró el albergue Posada AME, donde se atenderá 
hasta a un máximo de 10 mujeres embarazadas que requieran 
alojamiento; el espacio fue construido mediante una inversión 
de un millón 797 mil 258 pesos y cuenta con dormitorios, cocina, 
sanitarios, oficina administrativa, recepción y sala de usos 
múltiples.

La posada brindará apoyo a las mujeres que por embarazo 
requieran hospedaje, alimentación, supervisión médica, 
vigilancia de la evolución del parto, acompañamiento inmediato 
al hospital, pero además también podrán recibir servicios 
después del parto.

Por último, en Calkiní inauguró la cancha de usos múltiples de la 
colonia Fátima, reconstruida con una inversión de un millón 520 
mil 871 pesos; aquí se rehabilitó la techumbre y el alumbrado, se 
aplicó pintura, cambiaron tableros y colocaron porterías.

GOBIERNO DE CAMPECHE 
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Gobernador entrega 6.2 MDP en espacios 
deportivos y albergue en Dzitbalché y Calkiní

“TENEMOS QUE SEGUIR CUIDANDO MUCHO LA 
SALUD, PERO AL MISMO TIEMPO AVANZAR EN 
LA REACTIVACIÓN ECONÓMICA DEL ESTADO”, 
DIJO EL GOBERNADOR CARLOS MIGUEL AYSA 
GONZÁLEZ DURANTE UNA GIRA DE TRABAJO.
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Cancún suma una nueva conexión 
aérea con Europa, a través de 
la aerolínea TAP Air Portugal, 

que volará tres veces a la semana 
desde Lisboa a este polo vacacional y 
viceversa, presentación que se realizó 
con la participación del gobierno de 
Benito Juárez.

“Este puente aéreo es sumamente 
importante porque seguirá uniendo 
al viejo y el nuevo continente. Pero es 
particularmente gratificante, porque 
es un aumento de rutas en un año 
donde prácticamente las aerolíneas 
han estado reduciendo sus servicios”, 
resaltó la alcaldesa, Mara Lezama.

En ese sentido agradeció a TAP Air la 
confianza que deposita en este destino 
turístico y en la industria en general, 
al igual que representa una opción 
más para los mexicanos, garantizando 
todos los protocolos de seguridad 
sanitaria.

“Aquí en Cancún contamos con el 
segundo aeropuerto más transitado 
de todo el país, pero el número uno 
a nivel Latinoamérica en recepción 
de turistas internacionales, además 
recibe la mayor variedad de aerolíneas 
de todo México. Llevamos medio siglo 
transformando la realidad turística de 
nuestro país”, resaltó.

El primer vuelo de Portugal, TP 176, 
arribó a las 4:10 de la mañana del 
domingo 28. Las salidas de Portugal 
serán los jueves, viernes y sábados, 
mientras que el viaje de regreso desde 
Cancún será los viernes, sábados y 
domingos, con los nuevos aviones 
Airbus A330 neo aircraft.

El vicepresidente de Ventas para 
las Américas de la aerolínea, Carlos 
Paneiro, mencionó que siempre es 
gratificante agregar nuevos itinerarios 
a países a los que nunca antes 
habían llegado, sobre todo en un año 
complicado donde muchas empresas 
del ramo están acortando sus vuelos.

“Es particularmente gratificante 
incrementar nuestra red de rutas 
este 2021 en un momento en que 
esta industria ha estado reduciendo 
el servicio; hay muchas posibilidades 
para que los pasajeros procedentes 
de México visiten Portugal y vuelen al 
resto de Europa y África con nuestro 
programa mundialmente famoso 
Stopover”, mencionó.

Asistieron también a la presentación el 
gerente de Relaciones Institucionales 
de ASUR, Alejandro Rosel Ramírez; el 
cónsul honorario de Portugal, Roberto 
Barnetche Bartning; y el director de 
Turismo de Benito Juárez, Jorge Téllez 
Vignet.

GOBIERNO DE QUINTANA ROO 

Especial / La Revista 

Recibe Cancún nueva aerolínea 
y conexión con Lisboa

LA PRESIDENTA MUNICIPAL 
MARA LEZAMA JUNTO CON LA 
DIRECTORA DE PROMOCIÓN 
DEL CONSEJO DE PROMOCIÓN 
TURÍSTICA DE QUINTANA 
ROO (CPTM), LIZZIE COLE, 
ASÍ COMO REPRESENTANTES 
DE LA COMPAÑÍA AÉREA 
Y DEL AEROPUERTO 
INTERNACIONAL DE CANCÚN 
ESTUVIERON EN EL CORTE DE 
LISTÓN INAUGURAL.
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SI ERES UNA
CONSTRUCTORA
¿

Sabías que debes contar con un plan de manejo y disposición

final de residuos.

Sana es una empresa certificada y autorizada en

el servicio de recolección y transporte de residuos.

Garantizamos un servicio integral de recolección

oara comprobar la trasabilidad y disposición final

de tus residuos.
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A los meridanos nos caracterizan muchos 
valores, pero si pudiéramos resaltar uno por 
sobre todos, sería la perseverancia. “Con 

perseverancia hemos logrado construir la ciudad 
más segura de todo México. La perseverancia es 
no rendirse y es provocar cambios a diario para 
lograr mejores condiciones”, externó Renán Barrera 
Concha.

Barrera Concha se registró como candidato del 
PAN a la Presidencia Municipal de Mérida ante el 
Instituto Electoral de Procedimientos Electorales y 
Participación Ciudadana (IEPAC), en un acto inédito 
que es buscar la reelección de la alcaldía en la 
capital yucateca.

En una entrevista, minutos antes del registro, 
Barrera Concha reiteró que el próximo 6 de abril 
solicitará ante el Cabildo meridano su licencia 
para separarse del cargo y días después iniciar la 
campaña político electoral.

El candidato del PRI a la presidencia municipal 
de Mérida, Jorge Carlos Ramírez Marín, informó 
que la próxima semana solicitará licencia a su 

cargo de senador de la República para dedicarse 
plenamente a la campaña política.

Después de su registro, el senador Ramírez Marin 
declaró que hará una campaña de propuestas, no 
espera una campaña limpia en este proceso, y que 
la diversidad de partidos políticos que compiten 
en esta elección beneficia a la democracia y esta 
dispersión de simpatizantes inconformes afectara a 
los partidos grandes.

También informó que no ve alguna injerencia 
del gobierno estatal en estas elecciones porque 
la ciudadanía sabe identificar y rechazar estas 
intervenciones gubernamentales en los procesos 
electorales.

Especial / La Revista Especial / La Revista 

OPINIÓN MISCELANEA POLÍTICA 

Renán Barrera 
va por el PAN a la 

contienda
por la Presidencia 

Municipal de Mérida

Se registra J.C. 
Ramírez Marín como 
candidato del PRI a la 

Alcadía de Mérida
locales
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En sencillo procedimiento ante el Instituto Electoral 
y de Participación Ciudadana (IEPAC), Víctor Cervera 
Hernández registró su candidatura a la presidencia 

municipal de Mérida por Movimiento Ciudadano.

“Sin faramallas ni parafernalias, directo y listo para 
iniciar la campaña en cuanto lo determine la autoridad y 
llegue el momento que indican las leyes”, el empresario 
meridano reiteró su convicción de sumar esfuerzos con 
la ciudadanía para trabajar por la capital del Estado y sus 
comisarías.

“Desde hace algún tiempo vengo levantando la voz 
y señalo los problemas de nuestra ciudad y nuestro 
municipio, las carencias que tiene por la mala 
administración municipal. Hoy doy un paso al frente para 
corregir el rumbo de Mérida, junto con quienes integran 
la planilla y con la ayuda de la ciudadanía, porque solo 
los ciudadanos lo podemos lograr, es nuestro momento”, 
indicó. 

“En el III Distrito Federal la gente conoce mi trabajo 
y sabe que voy a cumplirles. Me respaldan mi 
experiencia como diputado, mi compromiso con 

el territorio y cada una de las personas que suma 
su esfuerzo, para hacer de cada obstáculo una 
oportunidad para todos, aseguró el candidato del PRI 
por esa demarcación política.

“No debemos de confiarnos porque sentimos la 
libertad del periodo de descanso o porque el calor 
ya nos recuerda la llegada de la primavera o porque 

estamos cansados del encierro. No hay que olvidar que 
el coronavirus está ahí, contagiando a las personas y 
poniendo en riesgo nuestras vidas, no dejemos que la 
semana santa sea un peligro”, dijo Liborio Vidal Aguilar.

Especial / La Revista 
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OPINIÓN MISCELANEA POLÍTICA 

Víctor Cervera 
Hernández registra 
su candidatura a 
la Alcaldía meridana 
por Movimiento 
Ciudadano

Pablo Gamboa Miner se 
registra para competir por 

el III Distrito Federal  

La Semana Santa no debe ser
un peligro: Liborio Vidal 

Especial / La Revista 
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Por ser pieza clave en el crecimiento 
del oriente del estado, Valladolid 
recibirá diferentes iniciativas del 

Gobierno de la República, en conjunto 
con asociaciones, que la mantengan 
como punta de lanza, manifestó el 
secretario General y Jurídico del Instituto 
del Fondo Nacional de la Vivienda para 
los Trabajadores (Infonavit), Rogerio 
Castro Vázquez.

El funcionario federal resaltó que 
la decisión de implementar en esta 
demarcación el proyecto “Cancha de 
fútbol 7”, que se realiza en conjunto 
con la Fundación Hogares y que busca 
fortalecer el tejido social, obedece a que 
el municipio es una prioridad para la 
federación, por ser una de las ciudades 
más importantes en toda la región.

Asimismo, adelantó, se ve a Valladolid 
como un polo para ejercer el nuevo 
producto denominado ConstruYo, que 
permite al trabajador el mejoramiento o 
construcción progresiva de su vivienda, 
con mejores condiciones crediticias.

“Esta zona del oriente tiene a mucha 
gente que va a trabajar a la Riviera 
Maya y luego no tiene oportunidad de 
conseguir una vivienda, porque muchos 
de ellos viven en comisarías, viven en 
localidades aquí cercanas a Valladolid. 
Por eso, programas como ConstruYo 
que va a permitir que esos créditos se 
coloquen por esta zona”, agregó.

Por su parte, José Antonio Revah 
Lacouture, director General de la 
Fundación, comentó que la propuesta 
inicial es la construcción de la cancha 
en el fraccionamiento San Isidro Dos, sin 
embargo, todo lo que se va a construir 
o mejorar, es decir, la regeneración 
integral del sitio, se decidirá en 
conjunto con las y los vecinos, para 
lograr que “sea exitoso en términos 
de mantenimiento, conservación de la 
imagen y uso permanente”.

“El tema de vivienda digna es un 
tema que va más allá de tener una 
recámara, sala, comedor, un baño. 

La vivienda digna significa servicios 
públicos, construcción de vida social, 
convivencia, recreo, deporte, y es ahí 
donde entra el Instituto y es ahí donde 
entra la Fundación Hogares”, resaltó 
el delegado en Yucatán del Infonavit, 
Jacinto Sosa Novelo.

En presencia del alcalde de Valladolid, 
Enrique Ayora Sosa, se explicó que 
como se trata de un plan de acción 
comunitaria, donde las y los habitantes 
deciden las acciones para activar, 
rescatar o generar el espacio público, 

aún no se puede ofrecer un estimado 
de la obra ya que, al ser un proyecto 
colectivo, el presupuesto dependerá de 
los acuerdos a los que se llegue.

Asimismo, se resaltó que este tipo de 
proyectos forman parte del objetivo de 
recuperar el sentido social del Infonavit, 
a través de facilitar en los desarrollos 
lugares para el esparcimiento que 
ayudan a la convivencia armónica y a 
la paz social. Ya que antes, se construía 
casas sin tomar en cuenta los diferentes 
usos sociales de los espacios públicos, 
que afectaba el patrimonio de las y los 
acreditados.

El director General del Infonavit, 
Carlos Martínez Velázquez, tiene esa 
sensibilidad de apoyar al sureste, y se 
lo reconocemos; ha demostrado su 
gran compromiso con esta zona del 
país, porque comparte la idea que ésta 
es una prioridad para el Gobierno de 
México, finalizó Castro Vázquez.

El complejo habitacional San Isidro 
consta de dos fraccionamientos (Uno 
y Dos) que en conjunto suman más de 
mil casas, donde más del 80 por ciento 
de estas fueron ofertadas a través de 
créditos otorgados por el Instituto.

Especial / La Revista 

OPINIÓN INFORMACIÓN 

Infonavit Yucatán y Fundación 
Hogares impulsan crecimiento 

de Valladolid

VALLADOLID RECIBIRÁ 
DIFERENTES INICIATIVAS DEL 
GOBIERNO DE LA REPÚBLICA,  
MANIFESTÓ EL SECRETARIO 
GENERAL Y JURÍDICO DEL 
INSTITUTO DEL FONDO 
NACIONAL DE LA VIVIENDA 
PARA LOS TRABAJADORES 
(INFONAVIT), ROGERIO CASTRO 
VÁZQUEZ.
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